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ПРЕДИСЛОВИЕ

В этой книге собраны мои ответы на мно-

гочисленные вопросы родителей. Вопро-

сы задавались в разное время и на разных 

встречах: в детских садах и школах, на пре-

зентациях книг, в свободном эфире на радио-

станции «Детское радио», в беседах с журна-

листами (большинство из которых сами были 

родителями).

В целом получился текст, отличный от обыч-

ной книги. В нем присутствует дух живого обще-

ния с каждым родителем, задававшим вопрос. 

И в каждом вопросе проступают специфичес-

кие условия жизни семьи, черты характера ро-

дителей, возраст ребенка и т. д.

•
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ются, хотя в различных формах. Обычно, узнав 

о похожей трудности, родители испытывают не-

которое облегчение: «оказывается, мы не одни 

такие!», «значит, это нормально!». И действи-

тельно, вполне «нормально», что ребенок с не-

которого возраста и в некоторых условиях про-

являет упрямство и своеволие, так называемую 

лень и нежелание учиться. Стоит чаще вспоми-

нать замечательное высказывание: «нежела-

тельное поведение ребенка есть нормальная 
реакция на ненормальные условия жизни!». 

Задавая вопросы, родители часто хотят по-

лучить конкретные рекомендации. Там, где это 

возможно, я делюсь своим мнением, но избе-

гаю прямых советов. Как показывает практика, 

люди редко следуют советам. Во-первых, пото-

му, что не знают, «как же все-таки так делать...», 

но больше потому, что прямой совет: «сделай 

так-то» или «скажи то-то» просто не работает. 

Мы имеем дело с самым сложным творением 

природы — психикой человека, и все улучшения 

в ребенке и в отношениях с ним бывают резуль-
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татом не какого-то одного «удачного» действия 

или слова, а процесса изменения «привычно-

го» порядка в семье, стиля отношений и условий 

жизни, которые породили эту проблему.

Поэтому в своих ответах я выбираю несколько 

путей. Во-первых, делюсь знаниями и открытия-
ми в области психологии общения и развития ре-

бенка. Во-вторых, высказываю предположения 

о возможных причинах проблемы или трудной 

ситуации и приглашаю родителя подумать вмес-

те. В третьих, напоминаю и показываю иной об-
раз действий родителя — шаги и пути, которые 

в конечном счете (не надо надеяться, что сразу) 

приведут к гармоничным, доверительным отно-

шениям с ребенком. Наконец, с удовольствием 

привожу успешный опыт других родителей, зная, 

что такой опыт бывает гораздо более убедитель-

ным, чем мнения многих специалистов.

Все вопросы и ответы мы собрали в три ос-

новные части («Эмоции ребенка», «Занятия, 

интересы, развитие», «Семья, общение, воспи-

тание»). Конечно, деление на эти части очень 

условное. В каждой из них повторяются гло-
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вания родителя, культура общения, стили отно-

шений — однако разные контексты расширяют 

круг фактов, высвечивают новые стороны про-

блем и таким образом помогают лучше во всем 

разобраться. 

Большинство ответов на публичных встречах 

неизбежно были краткими, хотя некоторые из 

них я доработала и расширила для этого из-

дания. Наконец, в отдельных местах я отсылаю 

к материалу моих книг* и различных детских 

воспоминаний**, где можно найти более под-

робные разъяснения. 

* Общаться с ребенком. Как? М., 1995–2012; Про-
должаем общаться с ребенком. Так? М., 2008–2012.

** Как быть ребенком? Хрестоматия для родителей. 
М., 2011.



Часть 1

ЭМОЦИИ РЕБЕНКА
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РЕВНОСТЬ•

Валентина (сыну 3 года, дочери 6 месяцев):

«Я старалась подготовить сына к рождению 

дочери, но он все равно ревнует, однажды 

даже расцарапал ей лицо. Как привить лю-

бовь одного ребенка к другому?»

Давайте сначала вспомним о ревности 

взрослых. Всем родителям наверняка знакомо 

это чувство. А у ребенка оно может быть еще 

сильнее, потому что не сдерживается сознани-

ем или пониманием.
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чувствует. И при этом не осуждать, не крити-

ковать его, а сначала назвать это чувство, оно 

ведь очень естественное. Дальше — уделять 

старшему ребенку много внимания. Важно по-

нять, что он оказался в очень тяжелой ситуа-

ции. Внимание его родителей ушло, переклю-

чилось на маленького. Представьте, что он как 

будто чуть-чуть болен и нуждается в усиленной 

заботе. 

Мудрые родители находят способы избе-

жать детской ревности. Одна молодая мама 

сделала так, что старшая дочка и после рож-

дения брата была «главной». Малыш, как 

она рассказывала, «просто все время бол-

тался подмышкой», а с дочерью она гуляла и 

играла по-прежнему, и еще общалась с ней 

как с помощницей. Девочке нравилось помо-

гать маме, и скоро она очень привязалась к 

братику. 
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Часто бывает, что старший ребенок отходит 

у мамы на второй план. И ей совестно, что все 

выглядит так, будто она питает к младшему более 

сильные чувства. Что можно посоветовать маме в 

этой ситуации? Быть честной с самой собой и с 

ребенком. Ведь с ним можно об этом поговорить: 

— Знаешь, мне сейчас трудно уделять 

тебе столько же времени, как раньше, и 

как я бы очень хотела. Я тоже скучаю по 

тем временам. Маленький забирает мое 

внимание, и ты, наверное, это чувству-

ешь. Но у нас по-прежнему есть дела и за-

нятия только наши с тобой. 

Мария (сыновьям 5 лет и 1,5 года):

«Что делать, если все мое внимание доста-

ется младшему ребенку? Я все время думаю 

только о младшем и вижу, как страдает 

старший».



12

Ро
д

и
т

ел
я

м
: 

кн
и

га
 в

оп
р

ос
ов

 и
 о

т
ве

т
ов ВАЖНО  ПРИДУМАТЬ ТАКИЕ 

СОВМЕСТНЫЕ ДЕЛА, ЧТОБЫ 

РЕБЕНОК ЗНАЛ: КАЖДЫЙ ДЕНЬ МАМА 

ПОСВЯТИТ ЕМУ КАКОЕ-ТО ВРЕМЯ.

БОРЬБА ЗА ВНИМАНИЕ 

Наталья (дочке 4 года, сыну 5 лет):

«Иногда мои дети не могут поделить маму. 

Когда я возвращаюсь домой, они хотят меня 

разорвать на части. Каждый, желая обратить 

как можно больше моего внимания на себя, 

находит повод поплакать, покапризничать. 

Я понимаю, что кроется за таким поведением, 

но почему-то с папой они выражают свои эмо-

ции иначе, и такой ситуации не возникает». 

Между прочим, стоило бы присмотреться: а 

что делает папа такое, что с ним все по-друго-

му? Может быть, мама очень быстро и остро 

реагирует на капризы и другие способы при-

влечь ее внимание?
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го внимания. И тогда очень хорошо оставить с 

кем-то одного ребенка и пообщаться с другим, 

а потом наоборот.

У моей знакомой американки было пятеро 

детей. Когда дети доросли до школьного воз-

раста, она на время ланча приезжала в школу, 

брала одного ребенка и посвящала все время 

ланча — два часа — только ему. Так она напиты-

вала своих детей индивидуальным вниманием.

КАК ПОДЕЛИТЬ ИГРУШКУ?

Екатерина (дочкам 3 и 1,5 года):

«Иногда бывает так, что им обеим хочется 

поиграть в одну и ту же игрушку. Как тут быть? 

Младшую обижать не хочется, но и со стар-

шей несправедливо получится, если убедить 

ее уступить». 

С маленькой, конечно, особенно не по-

говоришь. Поскольку она много не поймет, 
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так: 

— Я знаю, ты не хочешь отдавать ей 

игрушку, это твоя игрушка, и неспра-

ведливо у тебя ее отбирать. Наверное, 

она тоже думает, что несправедливо, 

что ей не дают. Поэтому давай что-ни-

будь придумаем. Например, можно сде-

лать так. Игрушечка где-то полежит 

отдельно — ей больно, когда ее тянут 

в разные стороны. Потом отвлечем ма-

ленькую, и ты поиграешь. А потом дашь 

поиграть ей.
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разговора. Главное — постараться не ущемлять 

«права» и чувство справедливости старшей, на-

стаивая, что она должна уступить, потому что 

«большая». 

МОЙ РЕБЕНОК РЕВНУЕТ К ОТЦУ

Елена (сыну 2 года 4 месяца):

«В отсутствие папы мы с сыном хорошо обща-

емся, но когда папа приходит с работы, он ки-

дается в меня игрушками, кричит: мама, уходи! 

На мои и мужа слова не реагирует. С мужем у 

нас хорошие отношения. Как нам быть?» 

На грубые выходки детей, неважно, по како-

му поводу они случаются, нужно обязательно 

сразу реагировать. Во-первых, сказать: 

— Ты хочешь маму ударить! Это нельзя! 

Мне не нравится, когда дети так делают! 


